



EXIGE ITALIA A FRANCIA

CONCESIONES EN LA SOMALIA, EN EL CANAL DE SUEZ Y EN TUNEZ

ASI LO INFORMA LA PRENSA DE LONDRES

LONDRES, 3. (Especial para LA TRIBUNA y NOVEDADES). — El importante periódico "Evening Standard" dice en su edición de hoy, que según las noticias que ese órgano ha podido obtener en fuentes bien informadas respecto de la política exterior italiana, el gobierno de Mussolini pedirá a Francia muy importantes concesiones durante las discusiones para un pacto franco-italiano. Dice el periódico que en primera línea Italia exigirá una influencia mayor sobre la administración de Suez, arteria esencial para el tráfico marítimo italiano con los puertos de sus colonias en África del Este, segundo, la disminución de la influencia francesa en el manejo del ferrocarril que co-

necta el puerto de Djibouti, Somalia francesa, con la capital de Abisinia, Addis Abeba, empresa que desde hace muchos años ha estado en posesión de capitalistas franceses y además el cambio de las leyes francesas que rigen la inmigración y la naturalización de italianos en la colonia francesa de Túnez.

POLONIA REARMA

GASTARA 200 MILLONES DE LIBRAS EN LOS PROXIMOS TRES AÑOS. — EL PROGRAMA ARMAMENTISTA SERA FINANCIADO POR MEDIO DE EMPRESTITOS —

LONDRES, 3. UP. — El periódico "News Chronicle" informa de Varsovia que el vicepresidente de Polonia, Kwiatkowski, anunció en la sesión de la dieta de ayer,

que el gobierno movilizará toda la industria de la nación para realizar un vasto plan de rearme. Polonia gastará la suma de 200 millones de libras esterlinas en gastos

de armamentos dentro de los próximos tres años, habiendo dispuesto que esta enorme suma será obtenida por medio de empréstitos internos y externos.

RECHAZA ITALIA

LA RESPONSABILIDAD POR LA MANIFESTACION EN LA CAMARA

WILFICA DE LOS MARINEROS FRANCESES HUELGA

DEMORADO EL ZARPE DEL TRASATLANTICO NORMANDIE. — GUARDIAS MOVILES PROTEGEN AL GRAN BARCO QUE LLEVA PROMINENTES PASAJEROS. —

Arrestado el líder huelguista La Joie por ordenar la continuación de la huelga —

PARIS, 3. — UP. — Los funcionarios de la empresa marítima transatlántica se vio obligada a demorar temporalmente el zarpe del gran barco NORMANDIE debido a que los marineros se declararon en huelga y después de una reunión a las 30 minutos de la mañana resolvieron continuarla hasta las cuatro de la tarde cuando se reunirán nuevamente para resolver si deben ir al trabajo o continuar el paro. Entre tanto el gobierno envió un fuerte contingente de guardias móviles para remover a todos los marineros a bordo del Normandie, permitiendo solamente a la brigada de bomberos permanecer en el gran transatlántico, después de que el gobierno emitió una orden requisando el barco. La tripulación del Normandie man-

tiene que el premier Daladier debe anular todas las sanciones decretadas contra los obreros y empleados que participaron en la gran huelga del miércoles pasado y muy en especial contra los tripulantes de los barcos franceses. La policía de Le Havre inmediatamente arrestó al líder de los marineros, La Joie. La línea francesa entre tanto declaró que la marea estará favorable hasta las diez de la no-

che de hoy, permitiendo al Normandie salir en cualquier momento hasta esa hora, pero de no arreglarse la huelga hasta entonces la empresa tendrá que posponer la salida del barco hasta mañana. Entre los prominentes pasajeros que desean viajar a bordo del Normandie rumbo a Nueva York, se encuentra el ex-canciller Anthony Eden con su esposa, Gary Cooper y su esposa. — Pasa a la Pág. 4

El canciller Ciano declaró que no era ésta la política del gobierno

También la Gran Bretaña pide una aclaración sobre este incidente demostrando su solidaridad con Francia

ROMA, 3 UP — La intervención extraordinariamente vigorosa del gobierno francés en el asunto de la manifestación en la cámara italiana realizada ayer por el embajador Francois-Poncet ante el canciller conde Ciano trajo el resultado apetecido. El ministro de relaciones italiano se aprestó a dar explicaciones inmediatas al representante de Francia, y según el informe enviado por el embajador francés al Quai d'Orsay, el conde Ciano declaró que el gobierno italiano no asume ninguna responsabilidad en conexión con la manifestación de los diputados, agregando que esta manifestación de ninguna manera debía ser considerada la expresión de la política del gobierno italiano.

— Pasa a la pag. 5

PROHIBIDAS CIERTAS CALLES para los judíos residentes en Berlín

TRATASE DE LAS CALLES CENTRICAS INCLUSIVE UNTER DEN LINDEN

BERLIN, 3. UP. — Las autoridades policíacas de esta capital han emitido una orden prohibiendo de un modo permanente el tráfico de los judíos por ciertas calles de Berlín y la entrada a ciertos edificios. La prohibición incluye la famosa Wilhelmstrasse, donde se encuentra la mayor parte de los grandes edificios del gobierno, partes de la gran avenida Unter den Lin-

den, todos los teatros y cines, los auditorios donde se efectúan los grandes conciertos, los museos, campos de atletismo y los baños públicos y privados. También se cancelaron por orden del jefe de la policía del Reich, Himmler, todas las licencias para conducir automóviles para los judíos dentro del territorio alemán.



Nº 339—Director: Rafael Soley—Año. III San José, Sábado 3 de Diciembre, 1938

GRAVISIMA LA SITUACION POLITICA

LLEGO EL MINISTRO DE ALEMANIA

INGRESO AL MEDIO DIA POR LA VIA AEREA

Pocos días permanecerá en el país

Al medio día de hoy, por la vía aérea, ingresó al país, procedente de Guatemala el ministro de Alemania en Centro América Herr Otto Rheinebeck, quien ya antes había estado en Costa Rica.

El viaje del señor ministro alemán tiene por objeto concurrir a una fiesta social, o sea al matrimonio del doctor Acosta con una estimable damita de la colonia alemana.



Dr. HERR OTTO RHEINEBECK

— Pasa a la pag. 5

A la gestión del calderonismo contra el secretario de Salubridad Pública doctor Peña Chavarría, elementos del peñismo plantearán otra gestión ante el jefe del Estado. —

LE NARRARAN DIVERSOS HECHOS DE INTERVENCION POLITICA DE DESTACADOS ELEMENTOS DEL GOBIERNO EN FAVOR DEL CALDERONISMO Y LE PEDIRAN QUE SE DETERMINE EN QUE FORMA SE GARANTIZARA LA LIBERTAD ELECTORAL — —

Harán ver en el memorial que no dudan de las palabras del presidente de la república pero que altos funcionarios realizan trabajos en favor del calderonismo. — Varios casos serán citados sobre el particular en esa gestión que suscribirán destacados elementos que están con el peñismo. — Las dos gestiones: la del calderonismo y la del peñismo a la solución del señor presidente de la República. —

Con vista de las adhesiones que se han publicado en favor de la candidatura posible del doctor don Antonio Peña Chavarría, y del movimiento que se ha producido en torno de este nombre, los elementos dirigentes del calderonismo se han dirigido al señor Presidente de

la República pidiéndole que se defina la situación del doctor Peña Chavarría ya que no podría ser ministro y candidato a la vez. Este documento ha sido ya publicado y por lo tanto no se trata de un simple rumor.

LA REACCION PENISTA

En visita de estas gestiones dirigidas en contra del doctor Peña Chavarría — y según los informes que hoy recogimos — partidarios de este caballero se dirigirán también. — Pasa a la pag. 6

QUISICOSAS...

Continúa el mal dormir de los países europeos. Aquello es un torneo de perspectivas bélicas. Se apaga un fuego y surgen diez. Pero hasta el momento no llega la sangre al río. Palabras, palabras, y nada más que palabras.

Hitler inicia la campaña electoral en la región sudetina con un discurso... Con menos de un discurso siempre la ganaría. En esto la cosa es al revés: sobran las palabras.

A don Víctor Guardia le ha cogido de sorpresa la noticia de su renuncia.

Le ha pasado lo de Mark Twain, que también se sorprendió mucho cuando le dieron la noticia de su muerte.

Dijo que era un tanto exagerada.

Al primer tapón zurrapa... No hizo más que reunirse el Congreso y se jalaban en la primera

sesión la torta de la corte. Cuando no es pascua en diciembre? Estaban convocados para elegir a un magistrado, pero no para hacer una revolución judicial.

Arco general de todos los fondos municipales del país. Cuando se haga el de San José no van a encontrar dónde hacerlo, porque ya el edificio habrá desaparecido...

Y es que ya está viejo. Hay que construir otro. Que lo diga Rodolo Mercado.

La Secretaria de Educación ve con simpatía los aumentos de los sueldos a los maestros...

Y es que puede que mañana el Secretario pueda volver al Magisterio...

Pero de todas maneras el aumento es justo.

Ya tenemos otra plaga además de la política.

En Quebrada Honda de Liberia ha caído una manga de chapulines. Vienen a tomar parte en las elecciones.

Todos los chapulines serán regis-

trados por Manuel Isaac para darles su cédula.

No se sabe por quién habrá de votar, pero se presume que se trata del doctor Vargas.

El líder comunista don Manuel Mora ha pedido que se le conceda el título de doctor en Homeopatía...

No es democrático que todos los candidatos sean doctores y él no. Doctor Calderón Guardia, doctor Peña Chavarría, y doctor Mora Valverde.

Tiene razón el doctor Mora.

Dice el Secretario de Fomento que le informan que en julio del año entrante estará al servicio el muelle de Quepos...

Pero él no sabe nada. Son simples urmores. Y sin embargo acaba de llegar de allá.

Posiblemente no se dió cuenta.

Al fin abrirá operaciones la bolsa del café el lunes entrante.

Vamos a ver qué es eso de la bolsa.

No sea que nos resulte un saco de café, en lugar de una bolsa.

INSOMNIO Y SOBRESALTOS

Cuando el organismo está agotado por el exceso de trabajo mental, por enfermedades, desgracias de familia, preocupaciones de negocios, etc., son frecuentes los insomnios, sueños de pesadilla y sobresaltos. Conviene no descuidar estos oportunos avisos que da la Naturaleza de que están fallando las funciones del cerebro. Es entonces cuando conviene dejar toda actividad y tomar un descanso oportuno.

La acción de la Naturaleza debe ayudarse tomando tres cucharadas al día del tónico y reconstituyente

FOSFO KOLA

porque compuesto como está de los ingredientes mejor reputados, es el indicado para estimular el organismo y reconstituir los tejidos gastados por el exceso de trabajo o de preocupaciones.

La FOSFO-KOLA se puede conseguir en cualquier botica del país a precio moderado.

HOY HACE 50 AÑOS

Aspectos de la vida social.

Un ambiente saturado de alegría de fiestas; las de Navidad y Cívicas en puertas, como otras, inmediatas, de carácter social. Circulan las invitaciones al banquete y baile de despedida que darían los plenipotenciarios centroamericanos en honor del Jefe del Estado, miembros de su gabinete y presidente de la Dieta, señor Jiménez Oreamuno.

Con honores militares y civiles de Presidente de la República, verifican los funerales y entierro de los restos del licenciado don Salvador Jiménez, actos a los que concurriría bastante público.

EFEMERIDES NACIONALES

Movimiento naviera en Puntarenas durante el mes de noviembre.

Entraron y zarparon: siete vapores - correos de la Pacific Mail que trajeron 35 pasajeros y se llevaron 42 turistas, nacionales, dejando 4.542 bultos de mercancía. Dos buques, uno alemán y otro noruego con un cargamento de 5.535 fardos de géneros y cuatro bergantines que vinieron expresamente, a tomar madera.

El gobernador de San José don Francisco María Fuentes construye los primeros treinta metros de empedrado en la calle de Cuesta de Moras, realizando una obra igual en la del Cementerio.

El de Puntarenas, por disposición de la municipalidad respectiva, remata los servicios de recaudación de fondos por impuestos de importación de sal y destace de cerdos, sacando... Pasa a la pág. 6

VIBRACIONES DEL MINUTO

COMERCIO ALEMAN

Para ante la secretaria de hacienda los señores Knhor, Dyes y Heymann con la debida autorización de Berlín, han declarado que Alemania jamás venderá a otros países contra pago en divisas, productos que ha comprado a Costa Rica con Askimarks.

Se ha producido esta declaración a raíz de las publicaciones referentes a que Alemania reexportaba café de Colombia a los mercados norteamericanos y que Costa Rica podía correr la misma suerte, con grave mengua de los precios de su café en el mercado norteamericano.

Consideramos de la mayor trascendencia para la industria cafetalera la anterior manifestación de los referidos señores, pues ello viene a poner tranquilidad absoluta en los exportadores de café de Costa Rica a Alemania.

Sobre todo en estos momentos en que Alemania se ha convertido en uno de los más gran-

des mercados de nuestro grano, habiendo elevado las cuotas hasta consumir casi una tercera parte de la cosecha presente, o cuando menos, una cuarta parte de las cosechas más abundantes.

Como un pánico en los momentos de la primera noticia colombiana, vale la pena, pues, hacer constar esta circunstancia a fin de que los productores de café analicen bien las ofertas que se le hagan por el producto de la actual cosecha, y no se sugestionen con perspectivas que han quedado en virtud de esta noticia completamente descartadas.

La actividad de los señores referidos en poner en claro esta circunstancia en relación con el mercado alemán no puede ser más oportuna ni más benéfica, y es por ello que nosotros tratamos de divulgarla cuanto más se pueda con este correspondiente comentario.

MOMENTO INTERNACIONAL

Francia e Italia

Francia e Italia vuelven a poner una nota de inquietud en la paz europea. La prensa de uno y otro país aborda la situación con caracteres belicosos. Pero ahora no solamente está comprendida en el conflicto la cuestión de recuperación de colonias y posesiones, sino la cuestión española. El General éstos no se dirigían a España ni llevaban cargamentos prohibidos o de contrabando.

Las causas del conflicto, son, pues, al parecer muchas, y en Inglaterra mismo donde se ha celebrado hace poco el pacto italo-inglés, se piensa en dejarlo sin efecto si las cosas continúan de esa manera.

Por otra parte la prensa francesa acusa a Italia de no haber querido acompañar a Alemania durante el conflicto checo.

Pero Italia declara que silenciosamente sin que siquiera se dieran cuenta los extranjeros observadores se había movilizad discretamente un ejército listo a lanzarse a la defensa de Alemania.

Pero lo cierto es que la ensalada es enorme, una ensalada europea de conflictos diversos.

Hace poco, después de las conferencias de Munich, las naciones mismas creyeron que habían encontrado la solución de los conflictos y hasta prometieron algunas de ellas no continuar por el camino de las reclamaciones.

Pero mientras se firmaba el convenio de Munich los países democráticos que llevaron la peor parte, declararon que se habían visto obligados a aceptar esos convenios por no estar preparados debidamente para la guerra.

Es claro que esta afirmación ha tenido que ser tomada como una amenaza para el futuro, y entonces Alemania e Italia se apresuran a aprovechar el tiempo para sus planes de conquista y expansión.

Continua, pues, siendo grave el estado político europeo y los temores de guerra, no desaparecen todavía.

"AVENTUREROS DEL AIRE"





CURIOSO ESTUDIO SOBRE EL MIEDO

POR QUE LAS MUJERES SIENTEN HORROR ANTE UN RATONCILLO; LA SERIEDAD DE LOS HOMBRES

Que no hay un hombre que puede proclamarse hombre sin miedo, a menos que posea un control preciso de sus cinco sentidos, es lo que asegura el psicólogo austriaco Max Hausser.

Cada uno de los cinco sentidos, significa una expresión de temor, explica el psicólogo austriaco, agregando:

"Cuando alguno de los cinco sentidos sufre de debilidad extrema, entonces el temor se convierte en horror.

"Así por ejemplo se explica el temor y a veces horror que la generalidad de las mujeres sienten por los ratoncillos. El sexo femenino peca por la debilidad en el sentido del tacto, y este defecto es causa de que se sienta miedo por todo aquello que es extremadamente poroso o flexible.

"En el laboratorio del Instituto de Psicología Experimental de Viena, hemos podido comprobar que un gran porcentaje de mujeres sienten temor al tocar un puño de algodón, de lana y a veces hasta una esponja".

La debilidad en el sentido del tacto es, generalmente, un defecto de la mujer, y no del hombre, que tiene este sentido grandemente desarrollado, dice el profesor Hausser.

Esta debilidad en el tacto femenino es causa también de que una mujer difícilmente deje de experimentar un gran temor por el equilibrio del cuerpo. Una mujer que se maree con facilidad, lo mismo en un barco que en la azotea de un rascacielos.

El hombre, en cambio, en cuanto más fortaleza tenga en el sentido del tacto, es mayor su aparente audacia y es mayor también el equilibrio que logra guardar hasta en los instantes de mayor peligro.

Los hombres - miosas

Este desarrollo en el tacto que ha alcanzado el sexo masculino, es señalada por el psicólogo austriaco como la causa por la cual solamente a un hombre le es posible ponerse de pie sobre la cornisa de un edificio, sin experimentar el menor temor.

"Muy a menudo, escribe el profesor Hausser, las multitudes son sorprendidas por esos individuos que se hacen llamar hombres - miosas; que aparte de su fuerza hercúlea, disponiendo como disponen, de un amplio desarrollo del tacto, logran hacer maravillosos movimientos a grandes alturas, sin sentir el menor temor.

"Para el individuo que tiene el defecto que tienen casi todas las mujeres, apenas es concebible que haya persona capaz de montar tranquilamente sobre las viguetas de acero de un edificio en construcción; y se sorprende también de ver cómo los albañiles pueden correr con toda tranquilidad sobre altos andamios sin durar un solo instante de la seguridad de su vida.

"Esto se debe, no como se cree generalmente, a la costumbre de dominar la altura, sino a la fuerza que representa el sentido del tacto".

La debilidad en el olfato trae por consecuencia un temor invariable por todo lo que es velocidad, trepidación y movimiento en general. "El individuo que sufre debilidad en el olfato sufre atrozmente con cualquier cambio que la presión del aire haga sobre su cuerpo, al grado que le hace irresistible el viajar, en aeroplano y hasta en automóvil, a menos de que este vehículo corra con la velocidad mínima que desarrollen sus motores", dice el psicólogo austriaco.

Los grandes corredores

Los grandes corredores de automóviles en Alemania, continúa el

psicólogo, son sometidos a constantes experimentos para probar la normalidad de su olfato, entendiéndose que cuanto mayor resistencia y pureza tenga este sentido, son capaces de soportar sin perder un momento el equilibrio de su cabeza y la normalidad de sus funciones fisiológicas, las más altas velocidades.

Cuando mayor es la debilidad en el olfato, mayor es el temor por todo lo que significa un cambio de las presiones del aire.

Asegura el profesor Hausser, que hay personas que sienten verdadero horror por el hecho de experimentar sobre su cuerpo una pequeña corriente de aire que produzca la apertura de una ventana o de una puerta, contando el psicólogo el siguiente hecho:

"Habíamos observado que la señora G. sufría de una debilidad en el olfato, y estudiábamos su caso en relación con el temor que experimentaba hasta por los cambios climatológicos.

"Un día, hemos abierto repentinamente una ventana del laboratorio. La señora G. ha dado un grito de terror. "Me muero, exclamó, temblando de pies a cabeza y pidiendo que fuera cerrada la ventana lo más pronto posible.

"Nos explicó entonces que tal era el horror que sentía por los cambios climatológicos, que a consecuencia de ellos sufría serios síntomas".

Curiosa observación

Una de las más curiosas observaciones, es la que hace el profesor Hausser sobre el valor del hombre en la guerra. He aquí lo que dice:

"Cuál es la causa de que en la guerra haya hombres más valientes que los otros? Esta pregunta es escuchada muy a menudo, y durante cientos de años se ha creído que el valor en la guerra es el resultado de una composición normal fisiológica del individuo.

"La debilidad visual, provoca un temor sin límites a la guerra. En cambio, quienes tienen más fortaleza en la vista están llamados a ser los más afortunados y valientes capitanes...

"Los más famosos generales de la historia, han tenido un notable poder visual.

"Alejandro, lo mismo que Julio César, que Napoleón, podían decir orgullosamente que eran capaces de ver al sol cara a cara; no querían significar con ello su poderío militar, sino la fortaleza de su vista.

"La historia universal, no da un solo caso en el cual un gran capitán haya sido cegatón, aunque ciertamente el cegatón podía haber tenido otros atributos con que repeler cualquier sensación de temor; pero el sentido de la vista es insuperable en el arte de la guerra y constituye un poder de fuerza ante los movimientos de las grandes masas guerreras".

La sordera

La deficiencia en las facultades auditivas provocan un intenso temor por la obscuridad y hasta por el silencio.

"Este sentido de temor es muy frecuente en la mujer, y se debe nada más a que el sexo femenino, en su mayoría, sufre de debilidad auditiva", dice el profesor Hausser, y agrega:

"Es muy común creer que el miedo que la mujer experimenta por la obscuridad sea un efecto de la coquetería; pero esto es falso, si se tiene en cuenta de que la expresión de miedo, no solamente se reproduce entre las jóvenes, sino también entre las ancianas, que están muy lejos de pretender mantener las expresiones de coquetería".

—Pasa a la pág. 4

Por el embellecimiento de la Patria Y EL ESPLENDOR DEL IDIOMA

Debiera fundarse una Junta de Censura Oficial, compuesta de personas letradas, en cada pueblo de la república, para que hiciera corregir los barbarismos de las leyendas escritas en español en las industrias, en las fábricas, en los almacenes, en las tiendas, en los establecimientos públicos y, en fin, en cuantas partes lo hubiese, ya estén por fuera de los edificios o ya estén por dentro de ellos, así como también los de las nomenclaturas de las calles y de las carreteras, de las avenidas y de los paseos públicos y los de las escuelas oficiales, etc., porque tales desatinos por insignificantes que ellos sean, no dejan de ser de enorme perjuicio para el idioma nativo y de desdecir muchísimo de la instrucción pública, de la educación nacional de Costa Rica, nuestra patria armada, errores que la ridiculizan y que la afean, colocándola en el roll de las naciones incultas, por las profundas alteraciones que sufre el castellano, quitán dole el esplendor y el brillo a la hermosa y bella, a la dulce y armoniosa lengua de Castilla la Vieja, la cual habla desde tiempos remotos nuestra querida Costa Rica, puesto que el castellano pasó a ser lengua oficial de España, nuestra madre patria, en la época del Rey Fernando III el Santo, cuando su hijo, Alfonso X el sabio, dió con sus obras y su impulso a la literatura, definitiva personalidad a la lengua.

Además, para que esta junta obligara con todo el rigor de la ley a nacionales y extranjeros a poner la leyenda de sus establecimientos en el idioma del país, es decir, en puro y macizo castellano, permitiéndoles poner debajo, en forma de parentesis, la misma leyenda en cualquiera de los idiomas que quisieran ellos, como traducción literal de la española; pero siempre que estuviera escrito con la pureza que exigen el arte y la ciencia de cada uno de esos idiomas y con el ornato que exige la estética de las preciosas y modernas ciudades, evitando así que muchas personas ignoraran que quieren decir esas misteriosas y típicas leyendas en chino, en ruso, en japonés, etc., y estimulando el efecto hacia el idioma que nos vino con la existencia, el cual han hablado nuestros padres y demás seres queridos.

La lengua castellana, por extensión y como medio de comunicación y explotación comercial, se habla también, por ser enseñada obligatoriamente en las escuelas y colegios oficiales particulares, en todas las partes del mundo civilizado. En cambio, en nuestros colegios se mira con inmenso abandono, si se quiere infamemente, y con desamor inaudito el estudio del castellano, y se desviven por aprender el bárbaro dialecto de los "yumecas" y por hablar cuatro sandeces de él.

La lengua castellana tiene tantos variantes como dialectos y subdialectos, y agregándole barbarismos y palabras de otros idiomas y dialectos, vendremos a hablar con el tiempo el papiamento o el patua.

La importancia que tiene en el mundo la lengua castellana, la cual habló el inmortal Cervantes, para cuya fama es pequeño el orbe, puede apreciarse matemáticamente viendo y comparando las cifras de la lista

que a continuación citamos, en que está visiblemente el número de las siete lenguas europeas más extendidas del globo.

Inglés	111.100.000
Español	109.999.876
Alemán	85.200.000
Ruso	75.000.000
Francés	60.000.000
Italiano	40.000.000
Portugués	20.000.000

Este cuadro demuestra claramente que nuestro idioma es el segundo del mundo y que el primero no le lleva mucha supremacía, pues apenas le lleva 1.100.124. Está entendido que hablamos únicamente de la cantidad de los que lo hablan, y no de la riqueza de la lengua, porque en esto no le lleva absolutamente nada; por el contrario, el nuestro es más rico y a la vez es más hermoso. Es el idioma para hablar con Dios.

Si Cervantes resucitara para dar un paseo por estos andurriales de Hispanoamérica, donde creamos cultivar con fidelidad la habla castellana, y tras él se viniera, sólo por el placer de curiosar, María de Zayas y Sotomayor acompañada de un Luix Vélez de Guvara, quienes en este picaro mundo anduvieron castizos en el decir y escribir, sentirían asco inencontrable y muy presto volvería cada uno a su respectivo sacófago y sabe Dios qué comentarios harían allá en ultratumba.

Además de ser perezosos en conservar la pureza del idioma, para lo cual no hurgamos entre los polvorientos textos de nuestros clásicos, no tenemos inconveniente en tomar con indecible arbitrariedad un cúmulo de voces pertenecientes a los idiomas francés, inglés o cualquier otro. Y lo peor es que, después de tomar así lo que no es nuestro, no lo conservamos en su pureza idiomática, sino que caemos lastimosamente en otros barbarismos.

No citemos, por ejemplo, Tiburcio Castillo, hijo, como, se dice Plinio, el joven, sino Tiburcio Castillo, junior (jr.), palabra esta última que es robada al inglés. Nodécimos desquite, cuando se trata de pelea a puñetazos con guantes (boxeo), si no "revancha", voz del idioma francés, a la que no hemos tomado interés alguno en oponerle su equivalente en español, y hasta creo que la academia de la lengua le ha dado ya carta de naturaleza. Mande usted a una tienda a solicitar "blanquibarni", y seguramente responden ofreciéndole lo que en inglés se llama "Black Barnish", o sea barniz negro. El tal "blanquibarni" es una feísima corrupción. Si lee usted los diarios de navegación de un buque fluvial, encontrará que dice muy campante el capitán: "Cerca al puerto de Tacamocho, a las diez de la mañana del día 14, naufragaba una canoa y para salvarla "dimos en baca", y tal y tal. "Dimos en baca? Pues, señor, eso es corrupción de "come black", verbo del inglés, que significa retroceder, volver o regresar, término que usaban los primeros ingenieros y capitanes ingleses.

Ni en sueños dirá una costurera que va a plegar la tela de un vestido, pues preferirá usar la voz plisar, españolización de "plisser", que se lo hemos hurtado al idioma francés; y así mismo es muy raro que un periodista o tipógrafo diga fotografiado, vocablo genuinamente castellano, para decir "Chisse" o cliché, también tomado arteramente de la lengua de Víctor Hugo, de manera que el habla castellano lo hemos convertido en un antipático guirigay, con menoscabo de la diáfana del idioma más rico en vocablos y uno de los más bellos entre las lenguas romances.

Pero, bien; dejemos para mejor ocasión los anglicismos y galicismos que despreciosamente hemos corrompido, y vayamos a otras cosas no menos importantes. A la rueda del timón de los buques le decimos "cabrilla" y

—Pasa a la pág. 4

que a continuación citamos, en que está visiblemente el número de las siete lenguas europeas más extendidas del globo.

Inglés	111.100.000
Español	109.999.876
Alemán	85.200.000
Ruso	75.000.000
Francés	60.000.000
Italiano	40.000.000
Portugués	20.000.000

Este cuadro demuestra claramente que nuestro idioma es el segundo del mundo y que el primero no le lleva mucha supremacía, pues apenas le lleva 1.100.124. Está entendido que hablamos únicamente de la cantidad de los que lo hablan, y no de la riqueza de la lengua, porque en esto no le lleva absolutamente nada; por el contrario, el nuestro es más rico y a la vez es más hermoso. Es el idioma para hablar con Dios.

Si Cervantes resucitara para dar un paseo por estos andurriales de Hispanoamérica, donde creamos cultivar con fidelidad la habla castellana, y tras él se viniera, sólo por el placer de curiosar, María de Zayas y Sotomayor acompañada de un Luix Vélez de Guvara, quienes en este picaro mundo anduvieron castizos en el decir y escribir, sentirían asco inencontrable y muy presto volvería cada uno a su respectivo sacófago y sabe Dios qué comentarios harían allá en ultratumba.

Además de ser perezosos en conservar la pureza del idioma, para lo cual no hurgamos entre los polvorientos textos de nuestros clásicos, no tenemos inconveniente en tomar con indecible arbitrariedad un cúmulo de voces pertenecientes a los idiomas francés, inglés o cualquier otro. Y lo peor es que, después de tomar así lo que no es nuestro, no lo conservamos en su pureza idiomática, sino que caemos lastimosamente en otros barbarismos.

No citemos, por ejemplo, Tiburcio Castillo, hijo, como, se dice Plinio, el joven, sino Tiburcio Castillo, junior (jr.), palabra esta última que es robada al inglés. Nodécimos desquite, cuando se trata de pelea a puñetazos con guantes (boxeo), si no "revancha", voz del idioma francés, a la que no hemos tomado interés alguno en oponerle su equivalente en español, y hasta creo que la academia de la lengua le ha dado ya carta de naturaleza. Mande usted a una tienda a solicitar "blanquibarni", y seguramente responden ofreciéndole lo que en inglés se llama "Black Barnish", o sea barniz negro. El tal "blanquibarni" es una feísima corrupción. Si lee usted los diarios de navegación de un buque fluvial, encontrará que dice muy campante el capitán: "Cerca al puerto de Tacamocho, a las diez de la mañana del día 14, naufragaba una canoa y para salvarla "dimos en baca", y tal y tal. "Dimos en baca? Pues, señor, eso es corrupción de "come black", verbo del inglés, que significa retroceder, volver o regresar, término que usaban los primeros ingenieros y capitanes ingleses.

Ni en sueños dirá una costurera que va a plegar la tela de un vestido, pues preferirá usar la voz plisar, españolización de "plisser", que se lo hemos hurtado al idioma francés; y así mismo es muy raro que un periodista o tipógrafo diga fotografiado, vocablo genuinamente castellano, para decir "Chisse" o cliché, también tomado arteramente de la lengua de Víctor Hugo, de manera que el habla castellano lo hemos convertido en un antipático guirigay, con menoscabo de la diáfana del idioma más rico en vocablos y uno de los más bellos entre las lenguas romances.

Pero, bien; dejemos para mejor ocasión los anglicismos y galicismos que despreciosamente hemos corrompido, y vayamos a otras cosas no menos importantes. A la rueda del timón de los buques le decimos "cabrilla" y

LA VOZ DE LAS AMERICAS

POR LA RADIO, HOY...

PANAMA, 3 — El primitivo proyecto para la Ley Bancaria será reformado sustancialmente, cumpliendo exigencias de banqueros extranjeros.

PANAMA, 3.— Llegaron y embarcaron en el SANTA CLARA, para el Perú, las delegaciones de Colombia y México a la Conferencia de Lima, siendo muy especialmente atendidos y agasajados los jefes de las mismas señores Pumarejo y Castillo Nájera, respectivamente.

TEGUCIGALPA, 3— Inundaciones por lluvias formidables han ocasionado sensibles perjuicios en fincas de la región de Ceiba, litoral atlántico, barriendo las corrientes con innumerables extensos plantíos de bananos.

HABANA, 3— Han sido practicados arrestos en líderes del elemento estudiantil, rumorándose que ha consecuencia de un complot revolucionario fracasado sin que la verdad de las cosas hayan trascendido hasta ahora al público.

ASUNCION, 3— Aurelio Aray, cónsul de Bolivia hizo, hoy car-

go de su puesto declarando traer un plan por desarrollar que intensificará inmediatamente el intercambio comercial entre ambos países.

LIMA, 3— Recibido hoy el Canciller panameño, Dr Garay, hicieronle honores significativamente esucales y, con este motivo, el DIARIO DEL COMERCIO ofrece a Panamá el honor de una edición extraordinaria.

MEXICO, 3— En ningún país del mundo se hace el contrabando internacional de mercadería que en este, y convocado el Presidente Cárdenas de la vergonzosa verdad de esa circunstancia ha tomado drásticas medidas para terminar así ese estado de cosas.

GUAYAQUIL, 3— Investigado el caso fronterizo en que milicianos peruanos mataron a un argentino e hirieron, de gravedad, a tres soldados ecuatorianos, y resultando la responsabilidad premeditada, de parte de los guardianes peruanos, el gobierno sentará inmediatamente la correspondiente protesta.

—Pasa a la pág. 4

GRAN AUMENTO en la exportación de atún en el TERCER TRIMESTRE del AÑO

1.117.724 kilos fueron embarcados por la planta refrigeradora con destino a California

Q 922.723.20 ha sido el monto de lo que han producido tales embarques.— Dos meses hace que tales actividades se paralizaron por completo

Como recordarán nuestros lectores hace dos meses que se paralizaron por completo las actividades de la planta refrigeradora de atún instalada en Puntarenas, habiendo abandonado casi totalmente nuestras playas los pesqueros norteamericanos que con tal objeto habían venido al país.

Poco tiempo antes de declararse esta paralización en tan importantes actividades, la compañía había entrado en gran actividad, siendo grande la cantidad de atún que estuviera recibiendo para su refrigeración y exportación a los mercados norteamericanos.

Precisamente esta mañana se nos dió importantes datos, sobre el monto de los embarques realizados durante el último trimestre, es decir, durante el

último trimestre, es decir, durante los meses de julio, agosto y setiembre, que fueron muy elevados en comparación con meses atrás.

En ese lapso se embarcaron nada menos que 1.117.724 kilos, los cuales produjeron la apreciable entrada de Q 922.723.20, calculando los dólares a un cambio del 6.60. Demuestran estas cifras la importancia que había llegado a alcanzar la industria en nuestro país, ocupándose en ella cientos de trabajadores.

Sin embargo y como también lo anunciáramos al dar cuenta de la paralización temporal de actividades, será en los últimos días del presente mes, en que se renueve la pesca y vuelvan los pesqueros a Puntarenas, con gran beneficio para la vida comercial del puerto.

"PAJAROS BOBOS", la última película que han hecho juntos LAUREL Y HARDY, mañana domingo en el PALACE

Pronto: "Sueños de Juventud" por Diana Durbin, la película que batirá todos los records de todas las épocas

Laurel y Hardy se han separado!! Aunque parezca mentira, es la realidad. Laurel y Hardy han hecho su última película juntos. Esa película, la más sensacional y cómica de todas, la más formidable y arrolladora, se titula: PAJAROS BOBOS, y es para reventarse de risa. Esa gran producción, última de la gran pareja cómica se estrena mañana, domingo en el Palace, a las 4, 7 y 8.45, lo cual quiere decir que todo el día estará el teatro Palace totalmente repleto de público. Pájaros bobos es sencillamente la película que le har; revolcarse de risa, morirse de risa, pasar el rato más agradable de su vida. Re comendamos a todos los que estén tristes, no perder el estreno de "Pájaros bobos" que se dará en el Palace y Variedades, constituyendo uno de los más grandes triunfos de todas las épocas.

Para el domingo próximo se anuncia el estrenazo "Sueños de juventud," que será el lle-

no más grande de todas las épocas, porque ya se sabe que Diana Durbin es sin disputa alguna la atracción de taquilla una poderosa del cine.

Ya están llegando "Sonata a Kreutzer" un gigantesco espectáculo sublime, "Los secretos de una actriz" que se estrena el 8 de diciembre en el Palace, todo el día y "La plegaria del niño" por Bobby Breen, el tenorito de la voz maravillosa.

Curioso estudio...

Viene de la pág. 3

Además las consecuencias de la debilidad auditiva, no solamente se reproducen en la mujer, sino también en el hombre.

Parece ridículo que un hombre tiemble ante la obscuridad o el silencio: ello no se debe a que el individuo tienda un tanto a la femineidad, como se cree generalmente, sino a que debe sufrir la debi-

UNA COMISION DE T sobre los planos y estudio

Espectacular choque de dos automóviles

Uno era el del señor gobernador de la provincia y el otro de servicio público.—Los dos vehículos sufrieron considerables daños materiales

A las 7.45 horas de hoy sucedió un espectacular choque entre los automóviles del señor gobernador y uno de servicio público. El lugar del encuentro fué en la avenida 3ª entre las calles 9ª y 11. El automóvil de servicio público era manejado por Hermilio Otárola Barrientos número 1758, y corría de norte a sur. El otro era el del señor gobernador de la provincia, don Manuel Rodó, que corría de este a oeste.

Ambos sufrieron considerables daños materiales; aunque por dicha no hubieron desgracias personales que lamentar.

HUELGA DE LOS

Viene de la Página 1ª

sa, Douglas Fairbanks Jr., el embajador chino, doctor Wellington Koo, e Indalecio Prieto, quien viaja hacia Santiago, Chile.



lidad de sus facultades auditivas", explica el profesor Hausser, y termina diciendo:

"Gracias a los progresos de la psicología experimental, la ciencia ha podido establecer los diferentes grados del miedo, así como también la causa por la cual se produce el miedo en los individuos".

La dirección general de Tráfico investiga las causas que originaron el choque.

Por el embe...

Viene de la pág. 3

por similitud en la forma llamamos del mismo modo bárbaro al volante de los automóviles, diciéndoles "cabrilleros", a los "choferes" (castellanización de la voz en plural "chauffeur", del francés, que significa "calentador"), y le decimos "prácticos" a los timoneles y timoneles a los aprendices de "prácticos". Abundando del adverbio de modo, decimos: "¿A cómo son esos paraguas?", sin pensar que el adverbio debe ser cuantitativo, pues inquirimos por una cantidad, caso análogo al de preguntar: "¿A cómo estamos hoy?", a pesar de que el mes se compone de treinta o treinta y un días y lo que preguntamos es cuántos días van corridos del mes.

Para un señor que representa la primera autoridad del municipio; pregunta usted quién es y le responden muy campantes, ahuecando la voz: "Es don fulano, alcalde municipal". Como si hubiera alcaldes nacionales o departamentales y quisieran evitar la confusión. Dice un programa de cine: "Los macheteros del otro mundo". Vespertina y noche". ¿Por qué no dicen ves-

Ese estudio será el de los planos y estudio del servicio por la

EL INGENIERO BOLAÑOS SE PRESENTARÁ UN INFORME SOBRE LOS PLANOS REFERENTES A LA CONSTRUCCIÓN PARTICULAR COM...

Se presentará un informe sobre los planos referentes a la construcción particular com...

A nombre y representación de la Junta Nacional de Electricidad, el ingeniero Bolaños acudirá hoy al despacho del gerente de las Compañías Eléctricas, señor Reed, a pedirle, ponga en sus manos, los planos y presupuestos, por él tan gentilmente ofrecidos, por si esos estudios fueren útiles a aquel organismo en su propósito de construir una planta eléctrica, para ser revisados inmediatamente por una comisión de técnicos, que serán los que se declaren sobre la importancia y utilidad de los mismos, sea acogidos o rechazados, pero en todo caso, siempre apreciando tamaña deferencia del señor Reed, entendiéndose uno de los miembros de aquella Junta el señor Chavarría, que de utilizarse esos planos y presupuestos de la Compañía, ello sería una gran ayuda para el

pertina y inoctrina, usando los dos adjetivos en una demostración de buen sentido, dejando a la vez a un lado lo de "No apta para niños", si se puede decir "No a propósito" o emplear cualquier otra forma que no resulte un disparate?

Y el vicio, la corrupción idiomática y los barbarismos cunden por doquiera.

C. A. De G. y F. M. M.

COMPAÑIAS

DEPARTAMENTO D

(TELEFONO: F

Tenemos el gusto de avisar al público que hemos Central destinado a recibir quejas y a dar informaciones, que serán inmediatamente solucionados por aquellos otros Departamentos que correspondieron.

Si Ud., al dirigirse a cualquiera de nuestros Departamentos, se le dá servicio con la prontitud del caso, sírvase llamar a la causa que origina su queja e inmediatamente procederá a su solución.

Es necesario advertir, sin embargo, que este servicio no comprende interrupción de servicios eléctricos y telefónicos motivada por averías de trasmisoras o en aparatos, etc., lo que deberá avisarse al Departamento de Servicio.

No obstante, si esa clase de quejas no fueren atendidas, puede Ud. reportar esa demora al Departamento de Servicio de los respectivos, y en seguida será investigado el caso.

AMPLIA campaña de divulgación SANITARIA realizó en Limón la Secretaría de Salubridad

Proyectadas varias películas en las cuales se da cuenta de la importante labor realizada en diversos lugares del país por esa entidad.—

FUERON TAMBIEN EXHIBIDAS OTRAS EN LAS QUE SE APRECIA LA LABOR QUE SE REALIZA CONTRA EL CANCER. — ESCOLARES Y PUBLICO EN GENERAL TUVO OCA-SION D EADMIRAR TALES CINTAS EN LOS TEATROS, ESCUELAS Y CLUBS

La secretaria de salubridad pública llevando a cabo con todo éxito la labor sanitaria tan intensa que ha emprendido por todo el país, con los mejores beneficios que pudieran esperarse, como lo demuestran las estadísticas que se llevan.

Estas acusan una disminución en la mortalidad infantil gracias a los cuidados que se prodigan a quienes van a ser madres, así como los consejos para criar los niños sanos y robustos.

Se no informa ahora que correspondió, íntegramente a Puer-

to Limón disfrutar de tal campaña de propaganda contra los males y las enfermedades. Para llenar este cometido fué enviado allá el fotógrafo y operador del gobierno señor Arturo Bustamante, quien ha hecho varias exhibiciones de la cinta en los teatros, clubs sociales y escuelas, ya que es a los niños a quienes interesa mayormente esto.

La película más interesante es la que se refiere a las obras sanitarias que se han venido haciendo en los últimos años y en las que pone en evidencia clara-

mente cuanto se ha hecho en este sentido. También hay otra sobre el cáncer, la lucha que se viene librando a brazo partido contra tan terrible enfermedad y los esfuerzos de la ciencia por controlarla, desgraciadamente todavía sin éxito alguno.

En aquel puerto ha dejado todo esto la mejor impresión, pronunciándose frases elogiosas para el doctor Peña Chavarría, que ha sido el organizador y mantenedor de tan trascendental obra, que tanto beneficia al país.

Registrada en noviembre la más alta entrada aduanera del presente año

TECNICOS DEFINIRAN los planes para la nueva planta

planes puesto a la disposición de las Compañías Eléctricas

SE ENTREVISTARA SOBRE EL
CON MR. REED

del estudio que se hace de
los terrenos

En tanto en la economía de
la zona como de dinero, muy de
preocupación a aquel señor, por
que la circunstancia facilitaría
el apremio de actividades en
las ansias de ver cuanto antes
realizado el muy acariciado
proyecto de la dicha Junta, cual
es el de poseer, cuanto antes
una potente y propia planta por
la que se hesuelva, sin tardanza,
el ya molesto y enojoso pro-
blema eléctrico de San José y
pueblos vecinos. Si el señor
Reed como lo ha prometido, —
comenta el señor Chavarría —
pone hoy esos planos y docu-
mentos a disposición de la Jun-
ta, el lunes próximo verifica-
rá esta una sesión extraordi-
naria para autorizar, en serio
y definitivamente, los estudios
y revisiones correspondien-
tes en el afán único, de ganar
tiempo y emprender en aquella
empresa en el término más bre-
ve que nos sea posible ya que
nuestras manos está lo de la
financiación inmediata del cré-
dito, en Alemania, para la com-
pra de materiales, y el del em-
peño interior, para hacer fren-
te a los ingentes gastos de la con-
strucción de la planta. Ardo en en-
fiamiento por ver coronado tan ha-
gueno ideal y no quitaré un ins-
tante el dedo del renglón hasta
que colmadamos ampliamente cis en
los años. No habrá otra ocasión tan
propicia para resolver este pro-

NUEVA JUNTA DE GOBIERNO DE LA FACULTAD DE MEDICINA SERA ELECTA MAÑANA

PARA LAS CATORCE HORAS HA SIDO CONVOCADA LA
ASAMBLEA GENERAL

El Dr. Nilo Villalobos encabezó la papeleta que se ha for-
mulado y que integran distinguidos galenos

De acuerdo con el reglamento de
la facultad de medicina, se celebra
mañana una asamblea general
para hacer la elección de la junta
de gobierno que ha de fungir du-
rante el próximo año a partir de
enero. Para tal objeto el secreta-
rio de ella doctor Naranjo, ha con-
vocado a todos los médicos incor-
porados a fin de que concurren a
una asamblea que ha de verificar
se mañana domingo a las catorce
horas, en la facultad.

Entre los señores médicos ha cir-
culado una papeleta que será la
que ha de resultar electa y que

encabeza el doctor don Nilo Villa-
lobos, destacado miembro de nues-
tro cuerpo médico. La integran se-
ñalados elementos jóvenes de los
cuales puede esperarse una muy
buena actuación, por lo que cuen-
ta tal papeleta con gran apoyo...
En esta forma no habrá lucha
por la elección, pues para la in-
tegración de la lista se ha consul-
tado diversos pareceres a fin de
evitar las divisiones que tales mo-
vimientos traen consigo. Al mismo
tiempo se han colocado médicos de
mayor edad y jóvenes, para que
haya representación en el seno de
la facultad de todas las tendencias.

A PUNTO DE PERECER LA NIÑITA TERESA BRIZUELA AL CAER DE UNA CONSIDERABLE ALTURA

En el Hospital San Juan de Dios encuéntrase a las puertas
de la muerte.—Hace varios días que permanece en
estado inconsciente

En la población de Tres Ríos
de Cartago, ha ocurrido una
sensible desgracia que tiene a
las puertas de la muerte a una
menorcita de 7 años de edad, hi-
ja del señor Pánfilo Brizuela y
Lastenia Hernández.

La niña se llama Tere y
parece que antiér cayó de una
altura de seis metros. Cuando
cayó perdió la vista, pero no

obstante, no perdió el habla ni
cosa parecida. Al día siguiente
amaneció en estado inconscien-
te. Los padres alarmados la tras-
ladaron al dispensario médico
de esa localidad. En este se les
dijo que el caso era de grave-
dad y que lo más aconsejable
sería llevarla al hospital San
Juan de Dios. En efecto así se
hizo y al llegar a éste el médi-
co dictaminó una conmoción ce-
rebral e inmediatamente se le
internó.

Como decimos, su estado es
sumamente grave.

LLEGO EL MINISTRO . . .

Viene de la Página 1ª

Al aeropuerto de Santa Ana
estuvieron a recibirlos aprecia-
bles elementos de la colonia ale-
mana. Por este medio NOVE-
DADES presenta sus saludos al
señor ministro de Alemania.

A un millón seiscientos mil se elevó la suma que por
tal concepto percibió el fisco

Ha sido enorme el aumento operado en la importación de
mercaderías, superando mucho al del año anterior

TODAVIA EN EL MES DE DICIEMBRE SE PRODUCIRAN
FUERTES INGRESOS

Todos los años los meses de oc-
tubre, noviembre y diciembre son
los mejores en cuanto a los ingre-
sos fiscales por concepto de im-
puestos de importación, por la for-
ma tan grande como aumenta la
importación de mercaderías. Es en
tonces cuando el comercio realiza
los mayores pedidos a fin de po-
der hacer frente a la enorme de-
manda que siempre hay por este
tiempo, antes de las fiestas de na-
vidad y de fin de año.

Ya en el mes de octubre la ren-
ta subió ostensiblemente pasando
del millón cuatrocientos mil colo-
nes, siendo ya una buena entra-
da. Sin embargo ahora en el que
terminó hace pocos días, se expe-
rimentó un ingreso fiscal por este
concepto mayo ren varios cientos
de miles de colones, ya que alcan-
zó el millón seiscientos mil colo-
nes.

Comparando la suma recaudada
en igual tiempo de 1937, se ve que
ha habido un aumento, como con-
secuencia del mayor resurgimien-
to que se nota este año en los di-
versos sectores, habiendo contribui-
do también a esto la industria ca-
fetera, que es la base de nuestra
riqueza, la cual está en mucho me-
jor pie que hace un año, acabando
de pasar el cambio en la política a-
doptada por el Brasil.

Se nos informa por parte de fun-
cionario que está al tanto de este
movimiento, que todavía en diciem-
bre se registrará una alta entrada,
ya que el comercio ha continuado
formulando nuevos pedidos, que se
rán recibidos en el curso de los pró-
ximos días.

Hasta el momento ha sido, pues,
el mes de noviembre el que mayo-
res entradas aduaneras ha produ-
cido.

NUMEROSO EL GRUPO DE TURISTAS QUE INGRESA HOY A ESTA CAPITAL

PROCEDEN DE NUEVA YORK Y VIAJAN EN UNO DE LOS
VAPORES DE LA GRAN FLOTA BLANCA

Desde Limón les acompaña el gerente de la junta nacional
de Turismo Sr. Romagosa

A las doce y treinta minutos de
hoy llegó a la estación del ferroca-
rril del norte el tren de turistas
que todos los sábados viene pro-
cedente de Limón, trayendo a los
excursionistas norteamericanos.

A Limón fué a recibirlos el ge-
rente de la junta nacional de turis-
mo señor Romagosa, quien los a-
compañó en su viaje hasta la capi-
tal, suministrándoles completa in-
formación acerca de nuestro país.

Los turistas arribaron a Limón
en las primeras horas de la maña-
na de hoy en uno de los magnífi-
cos vapores de la Gran Flota Blan-
ca y en seguida tomaron el tren,
después de llenar las formalidades
del caso.

Telefónicamente se nos comuni-
có del puerto que el grupo que ha
llegado es bastante numeroso, mu-
cho mayor que el de las semanas
anteriores, el cual procede direc-
tamente de Nueva York.

Viene de la Página 1ª

RECHAZA ITALIA...

TAMBIEN LA GRAN BRETAÑA PIDE EXPLICACIONES
A ITALIA

LONDRES, 3. UP —Des fuentes autorizadas la United Press
ha sabido que el gobierno de la Gran Bretaña pedirá al de Ita-
lia una explicación con respecto de la manifestación anti-fran-
cesa ocurrida en la cámara de diputados el miércoles en la no-
che. Estos informantes aseguran que el embajador británico, con
de Perth, visitará al canciller conde Cano acerca de este delica-
do asunto. La decisión tomada por el gobierno británico vino des-
pués de la visita que el embajador francés en Londres, Charles
Corbin, hizo a la Foreign Office en la tarde de ayer, y se con-
sidera por lo tanto que la actitud británica es una demostración
de solidaridad para con Francia.

PARALIZADA LA IMPORTACION DE GANADO DE NICARAGUA.-

No se registró en noviembre la traída de paritda alguna.— Estricta vigilancia está ejer-
ciendo en la frontera el gobierno de la hermana república a fin de impedir su paso —

A PESAR DE ESA PARALIZACION NO SE HA REGISTRADO NINGUNA SITUACION
ANORMAL POR LAS GRANDES EXISTENCIAS QUE HAY EN EL PAIS

Obtuvimos esta mañana da-
tos oficiales relacionados con el
movimiento ganadero del país,
que durante el mes de noviem-
bre que acaba de terminar estu-
vo completamente paralizado.

En los anteriores había veni-
do decayendo bastante, dadas
las medidas de vigilancia im-
puestas por el gobierno de la
hermana república de Nicara-
gua, tendientes a evitar a todo
trance el que continuaran inter-
nándose partidas de contraban-
do, principalmente de novillos.
Esa vigilancia que se ejerce

en la frontera ha tenido buen
éxito, pyues como decimos no
entró ni una sola cabeza en el
mes citado. El ganado que se
estaba trayendo de Nicaragua
era internado de contrabando
para aquella nación, no así en
la nuestra, ya que las partidas
de novillos pagaban su derecho
de importación que es de cua-
renta colones por cabeza.

A pesar de haberse presenta-
do esta situación, no se ha re-
gistrado ninguna anomalía
en cuanto a los precios del ga-
nado, que se han mantenido en

niveles más o menos estables,
lo que se debe a las existen-
cias que ya tiene el país, princi-
palmente en la provincia de
Guanacaste y en San Carlos.

De no haber sido así, ya a es-
tas horas los precios de la car-
ne habrían subido mucho. Es
pues de celebrarse que ya la
producción nacional vaya alcan-
zando para cubrir el propio con-
sumo, pues así se habrá resuel-
to un problema que parecía su-
mamente delicado, por tratarse
de un artículo de tanto consu-
mo como la carne.

ELECTRICAS

RECLAMACIONES

RAMAL 3)

Abierto un Departamento en nuestra Oficina
sobre asuntos que no hayan sido satisfactoria-
mente resueltos de estas Empresas que primeramente los cono-

Departamentos, no recibe la atención debida o no
pueden llamar al Ramal 3 dando completos detalles de la
reclamación o hacer la investigación consiguiente.

El nuevo Departamento no se entenderá con la inte-
rrupción por la rotura de fusibles, desperfectos en líneas
aerianas, como de costumbre, al Departamento de

atendidos durante un lapso de tiempo razonable,
de Reclamaciones (Ramal 3), dando los permene-
ntales.

COMPAÑIAS ELECTRICAS

CUMPLEAÑOS

Mañana festeja su cumpleaños la encantadora señorita Estrella Povedano Field. NOVEDADES le envía sus afectuosas felicitaciones.

PAGINA DE LA MUJER

UN CAÑONAZO

Por fin llegaron los famosos sombreros de fieltro de pelo austriacos marca BOHM, que este año vienen con un 30 % más baratos porque fueron compensados.

NO COMPRE SOMBRERO SIN PASAR A VERLOS A LA

Sombrerería BENGOCHEA

QUE ECONOMIZARA DINERO.

VEA QUE PRECIOS

LOS DE C 45.	o 28.00
"	30. " 20.00
"	25. " 18.00
"	18. " 12.00

HOY HACE 50 AÑOS...

Viene de la pág. DOS

do, para el tesoro comunal la suma de 2.600 pesos.

—Son atendidos en el Hospital de Puntarenas 14 enfermos con un gasto mensual de 325 pesos que la junta de caridad de aquella población no puede soportar por falta de fondos.

—De los 95 reclusos en la Isla Evangélica (San Lucas) 41 están enfermos a consecuencia unos, de malaria y otros, de tuberculosis. El gobierno autoriza al gobernador de Puntarenas para que se tomen medidas sanitarias.

—Interesado el gobierno en la industria de "extracción del bálsamo para la exportación" el Jefe del Departamento de Estadística don Enrique Villavicencio rinde un informe, diciendo, que el árbol que produce esa leche balsámica abunda en las regiones de San Carlos, Río Frio y Sapoá y que aquel producto se cotizaba en el exterior de 400 a 450 pesos, quintal, según clase y calidad.

—Para establecer la línea entre Liberia y Nicoya levantóse un detalle forzoso entre los vecinos de las poblaciones beneficiadas, detalle que se hizo efectivo a la fuerza por dificultades que pusieron las personas detalladas.

—El ejecutivo convoca a los electores de todos los cantones de la República para las elecciones de municipalidades que debían efectuarse el día 8.

—El Liceo de Costa Rica presenta el acto público en ejercicios militares, de gimnasia, esgrima y otras actividades físicas. El examen principió a la 1 de la tarde terminando a las 7 de la noche. Muy congratulados por el público los profesores Prieto y Moreno.

EFEMERIDES INTERNACIONALES

Ferry, en la cámara baja francesa, declara: "El Presidente de la República continúa irresponsable en su actuación oficial; es una especie de Pontífice holgazán, que no depende más de nadie luego que ha sido elegido por el conclave parlamentario y, precisa, de tanto, réver la Constitución para responsabilizar a ese funcionario".

De Washington, se anuncia: A esta fecha, en estudios preliminares lleva gastados 300 mil dólares la Sociedad Concesionaria del Canal de Nicaragua".

—El Shah de Persia proclama las primeras leyes liber-

tarias concediendo derechos, a los súbditos, a libres ejercicios personales en toda clase de actividades de trabajo.

—De Brasil llegan noticias de estar demente el Emperador Pedro II. El Canciller brasileño desautoriza el fundamento de ese rumor.

—En el Palacio del Ministerio de la Guerra en Madrid ocurre otro atentado terrorista en el que murieron tres miembros de la gendarmería del mismo.

—Preséntase en Barcelona un caso de fiebre amarilla importado de las Américas y el puerto es cerrado para navas que tocaran en aquellos, sureños, de los Estados Unidos, donde existiera ese flagelo.

DE LA VIDA LITERARIA

Don Manuel Antonio Gallegos, escribe en el álbum de una bella señorita:

Hay mucha sal en el mar,
Pero es tan dulce tu boca,
Que si tu labio la mar toca,
Por fuerza se ha de endulzar.

—Un año dirigiendo Pío Viquez "Costa Rica Ilustrada" una bellísima revista que hacía honor a las letras patrias, y al retirarse de su redacción, escribe:

La gente por todas partes
no se cansa de exclamar:
Cómo va pasando el tiempo!
Tenemos un año más!
Parece ayer que empezaba
y se ha concluido ya!

CURIOSIDADES MUNDIALES

Austria era el país que contaba con más bibliotecas, 577. Seguía Francia con 500. Entraba en tercer orden Italia con 493. En cuarto Alemania, con 398. En quinto Inglaterra con 266. En sexto Rusia con 145.

—El químico inglés Adolfo Frankford descubre que el calor desarrollado por la soda por día utilizarse en el manejo de locomotoras en lugar del carbón de piedra y hace demostraciones que satisfacen y que por lo mismo llaman la atención.

—En la bahía de San Francisco de California, Estados Unidos, fracasó ruidosamente el ingeniero Julio Rosenberg, en demostraciones en viajes submarinos. Al no dar en "boia" a la última prueba, se levanta de un tiro de revólver, la tapa de los sesos.

—Un ciudadano canadiense,

Bella damita que en la fotografía luce su clásica "pollera" y con cuyo retrato NOVEDADES engalana sus páginas de hoy. A su paso deshojamos las flores de nuestra simpatía y admiración.

GALANTERIAS



Señora Blanca Helvia Navia

DONALD DE PASS JIMENEZ

Ha seguido mejor de las graves quemaduras que sufrió en esta capital, el niño Donald De Pass Jiménez. NOVEDADES desea su pronto restablecimiento.

MEJORIA

Se ha experimentado una mejora en medio de la dolencia que mantiene postrado al caballero don Samuel Sasso. NOVEDADES formula votos por su pronto restablecimiento.

APREHENDIDA UNA CANTIDAD DE CIGARRILLOS DE MARIHUANA

LA HIZO AYER EL RESGUARDO DE TURRIALBA A LLENAR NOTICIA POR UN INFORME QUE RECIBIO

El sindicato es un negro que se dirigía a Limón y el cual inmediatamente de comprobado el delito, se le arrestó mientras se instruye la sumaria del caso.

Nos informa nuestro redactor corresponsal en la ciudad de Turrialba, que el resguardo aprehendió en el día de ayer a un negro por haberse comprobado que portaba en una valija cierta cantidad de cigarrillos de marihuana. Dicho negro, que se llama Walter Taylor, intentaba transportar los cigarrillos hacia puerto Limón. El resguardo había tenido informes sobre lo anterior y de esta manera le fué fácil aprehender al negro.

Se le tiene arrestado en ese mismo lugar con el objeto de levantar la sumaria del caso.

GRAVISIMA LA SITUACION...

Viene de la pág. 1

bien al señor Presidente de la República exponiendo sus puntos de vista a este respecto, y sobre todo manifestando que aunque creen en las declaraciones recientes del señor Presidente Cortés de mantener su imparcialidad política, es preciso que haya también la misma conducta en los altos empleados de su gobierno que intervienen en las elecciones de un modo directo y ejerciendo autoridad e influencias. Los casos que se presentarán son varios. Pedirán que determine en qué forma se garantizará la libertad electoral.

LOS EMPLEADOS DE LA REFERENCIA

L. M. Cassament, supo aprovechar la juventud, estrechando, por matrimonio, 21 esposas en 22 años de correrías por diferentes países. En Nueva York termina sus papeles "donjuanescos" acusado por bigamia. A toda esposa que tuvo dejóle, por lo menos, un hijo.

Los peñistas, entre ellos elementos destacados de ese movimiento, pedirán que se aclare la situación del Secretario de Gobernación quien ejerce autoridad y quien se ha convertido en uno de los jefes de acción del calderonismo, poniendo al servicio de dicho partido la maquinaria electoral. Desde empleados corrientes hasta agentes de policía y jefes políticos son propagandistas de esa candidatura que se considera propulsada abiertamente por el referido funcionario. Alegarán que no puede haber libertad ni equidad en tal caso. Si el calderonismo exige la dimisión del Secretario de Salubridad, los peñistas querrán también que cese en sus funciones o en sus hechos el referido Secretario que a todas luces está ejerciendo esa presión contraria a la democracia y a la libertad.

EL REGISTRO CIVICO

El peñismo también conoce de sobra y así lo hará ver, las actividades del registro cívico a cargo de don Manuel Isaac Ugalde y quien se ha destacado — alegarán — por sus intervenciones en el desarrollo de

RESTABLECIDO

Ha restablecido de su pasada indisposición el joven don Luis Alberto Truque, alumno del colegio Seminario. Lo celebramos.

MEJORIA

Ha seguido mejor de su dolencia la estimable señora doña Inés Herrero de Guardia, esposa de don Tomás Guardia Tinoco.

PARA NICARAGUA

Ayer salió de regreso a Nicaragua, el joven don Oscar Argüello, estudiante del colegio Seminario. NOVEDADES lo despide afectuosamente.

EL ESTADO DE SALUD DEL PADRE MENESES EN CARTAGO

En la ciudad de Cartago se encuentra un tanto mejor de su enfermedad el padre don Carlos Meneses. NOVEDADES desea su pronto bienestar.

DE CARTAGO

Esta noche llegarán a la capital, las lindas damitas Soledad Pacheco, Olga y María Isabel y Binina Votio, María Felicia Echeverría, Dora Emilia Leiva y otras más con sus familias, a concurrir al maravilloso baile de campesinos de todos los países del mundo.

PARA GUANACASTE

En la siguiente semana sale para Tilarán, Guanacaste el joven don Fernando Sánchez, alumno del Liceo de Costa Rica.

PROGRAMA

de las ejecuciones que dará la Banda Militar bajo la dirección del Maestro Cantillano

DOMINGO 4 DICIEMBRE 1938

MISA

La Africana. Selección. Meyerbeer.

Nocturno N.º 1. Jesús Bonilla.

RECREO

- 1.—Bomberos Voluntarios. Marcha. Cantillano.
- 2.—La Flauta Mágica. Obertura de la Opera. Mozart.
- 3.—La Goya. Potpurri. Galimany.
- 4.—Eleonora. Franceschini. Fantasía original sobre la Eslava de Burger.
- 5.—Disciplina, Honor y Abnegación. Galimany. Marcha dedicada al bombero.

El Director Gral.,
Roberto Cantillano

las campañas políticas. El referido registrador cívico no oculta su partidismo — sostendrán — y esa circunstancia pone también a la democracia en verdadero peligro, ya que la influencia de ese departamento se presta a muchas maniobras que son contrarias a la libertad electoral. El caso del señor Ugalde es uno de los más claros en el país y así será manifestado por los interesados ante el señor Presidente. Desde luego, las mismas quejas serán dirigidas con nombres de otros funcionarios.

LA SENSACION POLITICA

Este hecho del cual nos hemos dado cuenta en la misma mañana de hoy, constituye sin duda alguna la sensación política de la día. Así las cosas la situación política es gravísima. Son dos las gestiones que quedarán planteadas. Es de esperarse que se produzcan manifestaciones de uno y otro lado que vendrán a poner más claramente el problema.

SECCION DEPORTIVA

EL ORION VENCIO A LA LIBERTAD EN EL ENCUENTRO DE PRIMERAS FEMENINO.

Como lo habíamos informado en nuestras anteriores ediciones, anoche se llevaron a cabo en el Frontón Jai Alai los encuentros de básquetbol masculino y femenino, por los campeonatos de primeras y segundas categorías. Una concurrencia incalculable le dió más luz a estos eventos, los cuales tuvieron un magnífico resultado. A las siete de la noche se verificó el primer encuentro por el campeonato masculino de segundas divisiones, entre las segundas divisiones de la Gimnástica y La Libertad.

El resultado de este estupendo match fué de 22 puntos contra 18. — El primer cuarto de tiempo finalizó con ventaja para la Libertad, mediante una anotación de siete puntos contra tres. —

CON MUCHO ENTUSIASMO SE LLEVO A CABO ESTE ENCUENTRO, EN EL QUE HIZO SU DEBUT AURELIA MATA, ADQUIRIENDO BUENOS RESULTADOS. — POR EL CAMPEONATO MASCULINO DE PRIMERAS DIVISIONES LA GIMNASTICA VENCIO AL LICEO; EL SCORE DEL MATCH FUE DE 41 A 27. —

El encuentro femenino de primeras divisiones entre el Unión y el Imperial, lo ganó el primero, por 8 puntos contra 6. — El match por el campeonato masculino de segundas divisiones lo ganó la Gimnástica a La Libertad, por 22 puntos contra 18. — Con este encuentro se inició la segunda vuelta de dicho torneo, por el que participarán solamente 4 equipos. —

Los dos equipos se presentaron muy bien integrados, máxime cuando el cotejo tenía gran importancia; iniciaban así la segunda vuelta de dicho campeonato, por el que participarán solamente cuatro equipos; son ellas: La Gimnástica, el Liceo, La Libertad y el Herediano. En la mayor parte del tiempo se registró ventaja para los gimnásticos, los que actuaron con gran acierto; los libertos se empeñaron en conseguir el triunfo, logrando con esto que la contienda estuviera más interesante. Finalizó el match con el triunfo para el quinteto gimnástico, mediante una anotación de veintidós puntos contra dieciocho. Conforme al orden del programa, se enfrentaron seguidamente las encantadoras damitas del Unión e Imperial, por el torneo femenino de primeras divisiones. Esta partida estuvo muy equilibrada, y los dos equipos dieron un buen rendimiento. Apuntamos muy buenas jugadas de Lilia Tanzi, Nuni Herrera y Florita Quiñones, aparte de la buena actuación que tuvo el five unionista. Por el Imperial destacaron Teresita Grau y Julieta Fonseca. El triunfo lo obtuvieron las del Unión por ocho puntos contra seis.

Momentos después saltaron al floor las integrantes de los primeros equipos femeninos del Orion y La Libertad. La afición se levantó y saludó a los dos equipos; mostró desde el primer momento su entusiasmo por la reyerta que insistentemente se efectuaba. En realidad, los señores don Humberto Carrillo y don Mario Gócher, que el encuentro ya debía iniciarse. En ese primer cuarto de tiempo, La Libertad alineó a Noemí Poltronieri, Lydia Vargas, Margarita Segreda, Avis McLean y Macha Martínez. El Orion alineó a Violeta Mesén, Teresa Valverde, Lia Matamoros, Tina Bonilla y Blanca Rosa Venegas. La Libertad conduce la primera entrada, pero la defensa Mesén interviene, cortando la jugada; la bola la pasa a Blanca Rosa y ésta a Lia que se encuentra situada cerca de la casa contraria; envía al aro magistralmente y consigue anotación, a los quince segundos. Se producen varias jugadas; con afán de apoderarse de la bola que estaba en poder de Noemí, Lia Matamoros interviene, pero comete un foul; el tiro lo cobra Noemí, pero no logró encestar. Jugadas de interés se suscitaban hasta los ares minutos y treinta segundos en que Lydia, aprovechándose de una buena jugada, envía al aro, produciéndose el empate (2 x 2). El entusiasmo es más grande, y las jugadas se suceden con más interés. A los cuatro minutos y veinte segundos La Libertad pide el primer time out. Momentos después se reanuda el juego y a los cinco minutos, Segreda desempata a 4 x 2; la anotación la consiguió mediante una jugada lucida y un buen pase de Avis, que le pasó la bola, encontrándose en el suelo; esta incomparable jugada tenía que ser coronada con un buen enceste. Vuelve el Orion a atacar, pero Noemí logra apoderarse de la bola, la que pasa a Lydia y ésta a Macha Martínez, que la devuelve a Lydia; burla a sus adversarias y lanza al aro; la bola pegó en el tablero, y al rebotar la toma de nuevo Lydia; interviene Violeta y ocasiona un foul en perjuicio de Lydia; cobró la falta y anotó el punto. El marcador se encontraba en ese momento a cinco minutos y cuarenta y cinco segundos — con cinco puntos de — Pasa a la pág. 8

NORTHERN RAILWAY COMPANY AND OPERATED LINES COSTA RICA

HORARIO PUBLICO

que regirá desde el 26 de Abril de 1937 hasta nuevo aviso

(EL PRESENTE HORARIO ANULA TODOS LOS ANTERIORES)

RUMBO AL OESTE (LEA PARA ABAJO)						ESTACIONES	RUMBO AL ESTE (LEA PARA ARRIBA)					
Domingo solamente	Diario	Diario excepto Domingos	Diario excepto Domingos	Diario	Diario		Diario	Diario	Diario excepto Domingos	Diario excepto Domingos	Diario	Domingo solamente
Horas	Horas	Horas	Horas	Horas	Horas	Horas	Horas	Horas	Horas	Horas	Horas	Horas
14 30			6 00		10 30	LIMON	15 15		15 55			10 13
14 40			6 10		10 38	MOIN JUNCTION	15 07		15 45			10 03
14 40			6 10			MOIN JUNCTION			15 45			10 03
14 54			6 30			CASTRO			15 25			9 45
15 34			7 25			ZENT			14 30			9 00
15 41			7 45			ESTRADA			14 10			8 51
15 41			7 45		10 38	MOIN JUNCTION	15 07					
15 46			8 00		11 25	ESTRADA	14 20		14 10			8 51
16 50		13 45	9 40		11 30	MATINA	14 15		13 45			8 46
16 58		13 51	9 48		12 25	SIQUIRRES	13 35		12 15	8 30		7 47
					12 31	LA JUNTA	13 20		11 25	8 25		7 37
18 05		15 25				GUACIMO JUNCTION				6 40		6 30
18 35		16 00				GUAPILES				6 00		6 00
		16 10				TORO AMARILLO				5 50		
			9 48		12 31	LA JUNTA	13 20		11 25			
			11 00	6 00	13 30	PERALTA	12 24	18 45	10 10			
			12 00	6 40	14 00	TURRIALBA	11 53	18 10	9 25			
			12 35	7 15	14 28	TUCURRIQUE	11 25	17 37	8 35			
			13 15	7 50	14 50	JUAN VIÑAS	11 05	17 14	8 00			
			13 45	8 15	15 08	SANTIAGO	10 46	16 54	7 23			
			14 25	8 41	15 36	PARAISO	10 20	16 29	6 53			
			14 45	8 55	15 55	CARTAGO	10 05	16 17	6 35			
			15 10	9 28	16 22	TRES RIOS	9 28	15 45	6 00			
17 15			15 45	9 55	16 45	SAN JOSE	9 00	15 15	5 30			7 55
17 40						HEREDIA						7 30
18 10						ALAJUELA						7 00

RIO BANANO			RAMAL DE CAIRO			RAMAL DE INDIANA			RAMAL DE MONTE VERDE		
RUMBO AL OESTE (Lea para abajo)	ESTACIONES	RUMBO AL ESTE (Lea para arriba)	RUMBO AL OESTE (Lea para abajo)	ESTACIONES	RUMBO AL ESTE (Lea para arriba)	RUMBO AL OESTE (Lea para abajo)	ESTACIONES	RUMBO AL ESTE (Lea para arriba)	RUMBO AL OESTE (Lea para abajo)	ESTACIONES	RUMBO AL ESTE (Lea para arriba)
Martes y Sábado		Martes y Sábado	Miércoles solamente		Miércoles solamente	Sábado solamente		Sábado solamente	Viernes solamente		Viernes solamente
Horas		Horas	Horas		Horas	Horas		Horas	Horas		Horas
13 10	Bananito	7 50	14 00	Siquirres	16 15	8 40	Dorotea	8 30	15 20	La Perla	14 50
14 10	Beverly	7 05	14 06	La Junta	16 10	8 50	Carmen	8 20	15 55	Monteverde (Empalme)	14 15
14 40	Limón	6 30	14 11	Cairo Junction	16 05	10 35	Siquirres	6 45			
			14 55	Golden Grove	15 20				16 10	Siquirres	14 00

G. P. CHITTENDEN, GENERAL MGR.

F. SHEEHY, SUPERINTENDENTE.

CONCENTRACIONES DE TROPAS EN DIFERENTES FRENTES ESPAÑOLES

Informan los republicanos que los nacionalistas se alistan en la vecindad de Pamplona
LOS REPUBLICANOS SE CONCENTRAN EN EL FRENTE CENTRAL, SEGUN DICEN DE BURGOS

SAN JUAN DE LUZ, 3. TOS — La calma que ha seguido en los frentes españoles después de que los franquistas eliminaron el saliente republicano al sur del Ebro está por ser interrumpida por los preparativos que están efectuando ambos bandos para una nueva ofensiva en diferentes puntos de los frentes, de acuerdo con los informes llegados a la frontera al medio día de hoy. De Barcelona los despachos aseguran que el alto mando nacionalista está concentrando un numeroso ejército en la región norte de Pamplona como para una ofensiva invernal en el frente norte de Cataluña con el empleo de tropas mecanizadas y motorizadas, y los informes de Burgos dicen que la a-

viación nacionalista ha descubierto inusitados movimientos de fuerzas republicanas en diferentes puntos del frente central, en el sector comprendido entre Toledo y Aranjuez, y también en el sector de Segovia. Sin embargo, en vista de que los movimientos de ambos ejércitos se llevan a cabo con el mayor sigilo, no se puede determinar si la fecha de una nueva ofensiva es próxima. Contrario a las condiciones climáticas que prevalecen en la región de los pirineos en diciembre del año pasado, en la actualidad el tiempo se ha mantenido bastante favorable para operaciones militares en las partes montañosas.

GRAVE ACCIDENTE AL CAER SOBRE UN MONTON DE VIDRIOS

Sufrió la cortadura de los tendones y las venas el señor Rafael Angel Guevara Burgo

—El hecho ocurrió en el barrio del Atlántico

Ingresó al hospital San Juan de Dios el señor Rafael Angel Guevara Burgo, quien presenta una enorme y profunda herida en una extremidad superior.

Lo vimos y nos contó lo que le sucedió. Anoche dirigió a prisa a un billar del barrio del Atlántico, cuando antes de llegar a aquel, cayó sobre un montón de vidrios produciéndose graves heridas. Las de más gravedad son las de dicha extremidad, puesto que le cortó los tendones y las venas principales.

CERVERA BOMBARDEADA POR LOS NACIONALISTAS

PERPIGNAN, 3. UP — Una escuadrilla de cinco aviones nacionalistas arrojaron numerosas bombas sobre la ciudad de Cervera, importante centro de comunicaciones a unos 70 kilómetros al este de Lérida, en un ataque de sorpresa realizado a las dos de la tarde de hoy, resultando sesenta víctimas y considerables daños materiales. Cervera es una de las ciudades mencionadas en el reciente anuncio difundido por la estación de radio del gobierno nacionalista como una de las que sería bombardeada próximamente.

EL ORION VENCIO...

(Viene de la pág. SIETE)

La Libertad contra dos del Orión. El Orión hace otra incursión muy aplaudida: Violeta combina con Teresa Valverde, ésta pasa a Blanca Rosa y finalmente a Tina Bonilla, que conduce al aro pero no consigue ningún resultado; la bola ha rebotado, cayendo en poder de Blanca Rosa; Avis se propone impedir que Blanca Rosa lance a la cesta, pero comete un foul, el que tuvo muy buenos resultados puesto que la Venegas consigue anotar el punto (3 x 7), a los seis minutos y veinticuatro segundos. Momentos después finalizó el primer cuarto de tiempo. Al iniciarse el segundo cuarto el Orión hace un cambio: entra Mercedes Arias por Tina Bonilla. A los tres segundos de juego, la Segreda comete un foul en contra de Mercedes, logrando encerrar el punto; el marcador: 7 x 4, siempre con ventaja para La Libertad. La Libertad hace otra avanzada por el centro: Avis sirve a Macha Martínez, pero interviene Vio-

leta que pasa la bola rápidamente a Lia; ésta trata de aproximarse a la casa contraria pero Noemi interviene y ocasiona foul con tra Lia, que anotó el punto, elevando su anotación a 5 x 7 siempre con ventaja de Libertad.

Lydia "saca" la bola, la pasa a Noemi, esta segunda a McLean que se adelanta y combina con Macha; ésta última devuelve a Segreda, pero perdió la bola por cometer un doble paso. Blanca Rosa abre la jugada, combina con Lia que juega a mil maravillas y tira a la cesta, consiguiendo anotación; el marcador se empata a 7 x 7, a los seis minutos y medio. Lydia y Noemi avanzan, pasándole el balón a la McLean, pero Violeta le ocasiona un foul; Avis cobra la falta encerrando el punto (8 x 7), a los seis minutos y cuarenta y cinco segundos. A los siete minutos y cuarenta y cinco segundos, es decir al minuto de haber anotado Avis, la línea atacante del Orión hace otra incursión: Blanca Rosa combinó con Lia, esta última enviando al aro y

consiguiendo anotación (9 x 3). El Orión hace otro cambio: entra Aurelia Mata Guillén, la debutante, ex-jugadora del equipo punterense "Athenea"; hace cambio por Mercedes Arias; momentos después finalizó el segundo cuarto de tiempo. A los dos minutos y cincuenta y cinco segundos Lia anota otros dos puntos, elevando la anotación de su equipo a 11 x 8. El juego prosiguió con muy buenas jugadas de ambos equipos, pero sin más anotaciones, hasta los seis minutos y cuarenta y cinco segundos en que el Orión pidió time out. A los siete minutos Aurelia Mata hizo dos puntos más para el Orión; cuando se disponía a tirar al aro, Noemi Poltronieri interviene y ocasionó un foul, el cual anotó también (14 x 8). La Libertad trata de avanzar; Avis se aproximó a la casa orionista; Blanca Rosa Venegas comete un foul, momentos antes de finalizar el tercer cuarto de tiempo. Al iniciarse el último cuarto, Avis cobró la falta y anotó dos puntos (10 x 14). Prosigue el juego: La Libertad hace otra entrada: Avis pasa a Macha y esta última a Margarita Segreda que corre por el centro hasta la casa orionista, pero interviene Lia y hace foul en contra de la Segreda, que cobra la falta y no anota, a los quince segundos de juego del cuarto tiempo. El Orión trata de incursionar pero interviene Noemi y Lydia apoderándose del balón, pasándolo luego a McLean, que magistralmente envía al

aro y anota (12 x 14), a los treinta y cinco segundos. A los cuarenta y cinco segundos (jugadas rápidas) Lia Matamoros combina con Blanca Rosa Venegas, se adelanta Lia, recoge la bola y envía al aro consiguiendo elevar su anotación a 16 x 12. Al minuto y medio de juego Aurelia anota (13 x 12). Sigue el juego con muy buenas incursiones pero sin anotación, hasta los tres minutos en que Macha Martínez recibe buen pase de Avis y anota (el marcador 14 x 18). A los seis minutos y medio Avis hace una jugada individual y anota otros dos puntos (16 x 18). Cincuenta y cinco segundos más tarde, es decir a los seis minutos cincuenta y cinco segundos, Teresa comete un foul en contra de Lydia, que consiguió anotar el punto (17 x 18). A los siete minutos y treinta segundos Lydia comete un foul doble en contra de Aurelia, que anota solamente un punto (19 x 17). El juego decae un poquito por parte de La Libertad. Faltando setenta segundos para finalizar el encuentro, Aurelia Mata hizo foul en contra de la Segreda; ésta anota, consiguiendo elevar su anotación a (18 x 18). Vuelve el Orión a atacar: Lia pasa a Aurelia que se encuentra en buena posición; logrando encestar (20 x 18), y momentos después fue Blanca Rosa la que anotó consiguiendo 22 puntos contra 18 de La Libertad, finalizando la contienda.

Nosotros felicitamos muy cordialmente a los dos equipos por su brillante actuación en este gran encuentro. Finalmente se enfrentaron los primeros equipos masculinos de la Gimnástica y el Liceo, por el campeonato de primeras categorías. Desde los primeros momentos los gimnásticos lograron la ventaja, manteniéndose con ella hasta el final del match. El score de éste, fue de 41 puntos de la Gimnástica contra 27 del Liceo. La alineación del quinteto banquero rojo fue la siguiente: Enrique Sequeira, Mario Gálcher, Nacho Fernández, Fernando Baldoceda, Mario Sequeira, Gonzalo Quirós y Miguel Brenes. Por el Liceo alineaban Roberto Vicente, Oscar Sánchez, Guillermo Zumbado, Alvaro Sambría, María Fonseca, Mario Arguedas y Luis Ormazabal.

POR FIN MAÑANA DOMINGO

A LAS 9 DE LA MAÑANA

EN EL GRAN CINE PALACE

La Gran Fiesta de BLANCA NIEVE

En una regia función de gala, a gran orquesta

SELECTO PROGRAMA DE CINE, VARIEDADES y

La famosa Marimba Costa Rica y el Asombro del Año!

La más escandalosa distribución de regalos. Un desfile de maravillosos productos que serán para Ud. Radios, Cuadros, Perfumes, Polvos, Lociones, Vinos, Juguetes, Jabones, Confites, Cauteleras, Pañuelos, Planchas, Reconstituyentes y alimentos de la más alta calidad, Queques, Viajes en la Empresa Los Angeles, Cacaos, etc., etc. Para todos los niños: Anteojos, Cornetas, Sirenas y Bombas del almacén Luis Jiménez A. Suc. y los ricos confites "Mercedes" de la acreditada fábrica de A. Obón y Cia.

EL GRAN SORTEO DE LAS 80 LINDAS MUÑECAS BLANCA NIEVE POR MEDIO DE las Acciones del Concurso ENTREGA DE LOS PREMIOS ¡SE AGOTAN LAS LOCALIDADES! OBTENGA HOY MISMO LA SUYA EN LA AGENCIA DE "LA TRIBUNA"

ENTRADA ₡ 1.00



Mañana, PALACE y VARIEDADES "PAJAROS BOBOS" por Laurel y Hardy

PALACE

Hoy, Sábado 3 de Dic., 38 3 - 7 - 8.45 — 60 Estrenazo Warner "MELODIA PARA DOS" por James Melton y Patricia Ellis. Musical gigante!

VARIEDADES

3 - 7 - 8.45 — 50 Estreno vaqueros! "ADELANTE VAQUEROS" por Bob Livingston

MODERNO

3 - 7 - 8.45 — 40 "LA LEY DE LA PRADERA" Episodios 9, 10, 11, 12 FINAL

AMERICA

7 - 8.45 — 40 AIRES DE HAWAI por Bobby Breen

LIBANO BARRIO MEXICO

7 - 8.45 — 40 "LA LEY DE LA PRADERA" Episodios 1, 2, 3, 4

KEITH BARRIO KEITH

7 - 8.45 — 30 "ORO EN LA SIERRA" por Buck Jones

IDEAL BARRIO LUJAN

7 - 8.45 — 30 "Alló en el Rancho Chico" FN ESPAÑOL

TRANSFERIDA LA FUNCION DE ESTA NOCHE EN EL TEATRO NACIONAL PARA MAÑANA A LAS DOS DE LA TARDE EN LA MATINEE

Una ligera indisposición de uno de los principales actores motiva el transferimiento de la FUNCION DE HOY EN EL TEATRO NACIONAL en la que el clamorosa petición del público se iba a reprisar el

AUTO MISTICO LA VIRGEN DE LOS ANGELES

estrenado ayer con todo éxito y habiendo constituido un triunfo rotundo su representación. — Para complacer la reiterada demanda del público se dará mañana domingo en la matinee de las dos de la tarde por última vez LA VIRGEN DE LOS ANGELES a mitad de precio.

El entusiasmo es grande. APARTE SU LOCALIDAD PARA LA MATINEE — Anoche se agotaron las del estreno. —